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PROCES-VERBAL DU CONSEIL D’ADMINISTRATION  

MARDI 26 MAI 2020 / 14h-16h 

VISIOCONFERENCE - ZOOM 

 
BUREAU 
 
Etaient présents : M. Azzedine TAIBI (président), M. Jean-Pierre RESPAUT (vice-président) ; Mme 
Ginette BATY-TORNIKIAN (secrétaire) ; M. Sébastien JACQUOT (secrétaire adjoint) ; M. Christophe 
LIEVIN (trésorier) 
 
Etait représenté : M. Patrice KONIECZNY (trésorier adjoint) a donné pouvoir à Mme Emmanuelle 
BITON 
 
Etaient excusés :  
 M. Sylvain SOLARO (vice-président par intérim) 
 
MEMBRES DE DROIT  
 
Etaient présents : 
 
Etaient représentés : Mme Fatima AIT YAKOUB (Valophis Habitat) a donné pouvoir à M. Azzédine 
TAIBI ; Mme Meriem DERKAOUI (Conseil départemental de Seine-Saint-Denis) a donné pouvoir à 
Benoît POUVREAU ; M. Damien VANOVERSCHELDE (Hauts-de-Seine Habitat) a donné pouvoir à 
Mme Hélène CHARRA-PONTILLO ; M. Marian SYPNIEWSKI (Seine-Saint-Denis habitat) a donné 
pouvoir à M. Christophe LIEVIN 
 
Etaient excusés : 
 
MEMBRES ACTIFS  
 
Etaient présents : Mme Bernadette BLANCHON (ENSVP) ; M. Jean-Paul LE GLOU (adhérent 
individuel) 
 
Etaient représentés : M. Francis DUBRAC (Office de tourisme Plaine Commune Grand Paris) a donné 
pouvoir à Mme Dominique GANDOLFI ; M. Olivier MEIER (Seine-Saint-Denis Tourisme) a donné 
pouvoir à Mme Mathilde CHRISTNACHT ; Mme Hélène SALLET-LAVOREL (Val-de-Marne Tourisme) 
a donné pouvoir à Mme Célia GUIZARD 
 
Etaient excusés :  
 

 
Autres présents : Mme Milena CRESPO, animatrice (Association régionale des cités-jardins d’Ile-de-
France) ;  Mme Marie-Pierre DEGUILLAUME, directrice-conservatrice du Musée d’Histoire Urbaine et 
Sociale (Ville de Suresnes) ; Estelle LUSSEAU (Conseil départemental de la Seine-Saint-Denis) 
 

 

Nombre de participants : 18. Votes : 15 
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DÉROULÉ 
 

 INTRODUCTION DU PRESIDENT 

Le Président a souhaité remercier l’ensemble des partenaires et des administrateurs présents à cette 

instance en visioconférence qui permet de maintenir un lien pour l’association tout en respectant les 

protocoles sanitaires en vigueur. Dans l’attente du second tour des élections municipales qui 

concerne 4 communes dont adhérentes dont Suresnes, le Président  a exprimé son souhait de 

continuer à travailler en harmonie, dans une même volonté commune, comme cela est le cas depuis 

le début de l’association. 

Le Président a aussi remercié les membres du Bureau qui ont été sollicités durant le confinement et 

notamment le Trésorier pour les éléments financiers et comptables apportés. Enfin, le Président a 

remercié l’animatrice-coordinatrice de l’association pour le travail effectué durant cette période et 

pour l’organisation de cette instance. 

 POINT 1 DE L’ORDRE DU JOUR : APPROBATION DU PROCES-VERBAL DU CA DU 20 JANVIER 

2020 (Argenteuil) 

Le relevé de décision a été approuvé à l’unanimité. 
 

 POINT 2 DE L’ORDRE DU JOUR : POINT SUR LA SITUATION ACTUELLE 

Ont été traitées les principales questions relatives à la crise sanitaire actuelle. 

A. ELECTIONS MUNICIPALES 2020 

L’Association régionale des cités-jardins d’Ile-de-France compte 11 communes adhérentes.  Suite au 

premier tour des élections municipales, le dimanche 15 mars 2020, 5 communes adhérentes ont eu 

leur conseil municipal élu et 4 communes adhérentes sont en attente d’un second tour (Argenteuil, 

Champigny-sur-Marne, Dugny, Suresnes). 

B. CONTEXTE ACTUEL 

L’animatrice-coordinatrice a résumé la situation actuelle et les effets de la crise sur l’association : 

fermeture du local de l’association, télétravail pour la salariée, annulation des activités et initiatives 

prévues. Cette période a également permis de développer la présence de l’association sur les 

réseaux sociaux, attirant de nouveaux abonnés et développant ainsi la visibilité de l’association 

auprès d’un public plus large. 

C. MISE EN PLACE D’UN PROTOCOLE SANITAIRE 

Les administrateurs ont validé le protocole sanitaire et les achats relatifs à ce protocole : vitre en 

plexiglas, gel hydroalcoolique, lingettes désinfectantes, constitution d’un petit stock de masques 

chirurgicaux à disposition du public en cas d’oubli. Ce protocole devra être adapté en cas d'évolution 

de la situation. 

D. REPRISE DES ACTIONS LOCALES 

Le Trésorier de l’association a appelé à la plus grande vigilance quant aux fonds à engager dans un 

contexte d’incertitude afin de ne pas faire d’achats inutiles. 
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Les administrateurs ont approuvé la reprise des visites et des ateliers en extérieur à partir de mi-juin. 

Concernant la reprise des ateliers d’initiation à l’apiculture, les administrateurs ont validé la reprise 

des ateliers ainsi que l’aération des vareuses en plein air entre chaque atelier. Les ateliers en 

intérieur ne sont pour le moment pas envisagés. 

La réouverture au public du local « Mémoires de cité-jardin » reste suspendue aux annonces 

gouvernementales relatives au 2 juin 2020. 

 POINT 3 DE L’ORDRE DU JOUR : PRINTEMPS DES CITES-JARDINS 2020 ET 2021 

A. PRINTEMPS DES CITES-JARDINS 2020 

Plusieurs titres pour le report du Printemps des cités-jardins ont été soumis aux administrateurs : 

Printemps des cités-jardins ; Printemps « bis » des cités-jardins ; Printemps des cités-jardins en 

automne. Les administrateurs ont également proposés : L’Automne des cités-jardins ; Les cités-

jardins en automne.  

Suite à un vote, la proposition « Les cités-jardins en automne » a été retenue par les administrateurs 

à 11 voix contre 4 pour « L’Automne des cités-jardins ». 

Les administrateurs ont validé le principe d’une communication essentiellement numérique et 

l’impression des affiches. 

En cas de nouvelle épidémie, les visites devront être remplacées par des propositions virtuelles. Le 

CDT 93 et le CDT 94 attirent l’attention des administrateurs sur les visites et les conférences virtuelles 

qu’ils ont mis en place sur la plateforme ExploreParis et invitent les administrateurs à suivre une de 

ces visites.  

Les administrateurs souhaitent que l’axe de développement de visites et conférences virtuelles soit à 

l’ordre du jour de la prochaine commission « promotion-valorisation ».  

B. PRINTEMPS DES CITES-JARDINS 2021 

Les administrateurs ont approuvé les éléments suivants : 

 Dates : du 5 au 20 juin 2021 

 Thématique : Des cités-jardins pour le XXIème siècle 

Cette édition sera précédée par les deux journées du colloque international, les 3 et 4 juin 2021 sur 

cette même thématique. 

 POINT 4 DE L’ORDRE DU JOUR : ORGANISATION D’UN COLLOQUE EN 2021 

Le contexte de ce projet et le travail effectué jusqu’à présent par les personnes constituants le 

comité d’organisation a été présenté aux administrateurs. Les différents éléments relatifs à la 

préparation de ce colloque ont été communiqués en amont de la réunion : appel à communication, 

liste des personnes et institutions pressenties pour le comité scientifique, courriers d’invitation. 

Les administrateurs ont validé les éléments suivants : 

 Dates : jeudi 3 et vendredi 4 juin 2021 
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 Lieu : Théâtre Jean Vilar à Suresnes 

 Constitution d’un comité scientifique élargi avec des personnes qualifiées issus de domaines 

d’expertise différents 

Le texte de l’appel à communication avait été validé par le Bureau, lors de la visioconférence du 23 

avril 2020. Sa traduction en anglais a été prise en charge par l’IREST-Panthéon Sorbonne 1 et sera 

disponible le 29 mai 2020. 

Il a été proposé que les administrateurs puissent examiner la liste de noms constituant le comité 

scientifique et les courriers d’invitation afin de faire des retours et remarques d’ici la fin de semaine. 

Des remarques complémentaires ont été apportées par les administrateurs présents : 

Suite au rachat par Hauts-de-Seine Habitat de la cité-jardins des Grésillons à Asnières-sur-Seine, 

une important opération de restructuration est en cours de préparation (réinternalisation des 

ascenseurs, restructuration des logements, réhabilitation en milieu vide, réflexion sur la perméabilité 

de la cité-jardins avec les quartiers alentours). 

Il serait intéressant d’aborder le colloque, en regard à la crise sanitaire et sociale actuelle. Les 

questions de l’habitat, du réaménagement des villes et des îlots de fraicheurs vont prendre une place 

prédominante dans la ville de demain et dans les futures réflexions urbanistiques. 

S’il est important d’être ambitieux pour ce colloque, il est également important de rester réaliste 

au vu des moyens qu’a l’association.  

 POINT 5 DE L’ORDRE DU JOUR : QUESTIONS ADMINISTRATIVES ET FINANCIERES 

A. COTISATIONS 2020 

Un point sur les cotisations a été fait. Les administrateurs ont accepté qu’une relance soit faite pour 

les cotisations qui n’ont pas été réglées à ce jour. 

B. LOCAL « MEMOIRES DE CITE-JARDIN » 

Les administrateurs ont été informés de l’annulation des loyers des commerces par Seine-Saint-Denis 

habitat à partir du 15 mars 2020 et jusqu’à la fin du confinement ; les charges restant dues.  

L’attention des administrateurs a également été attirée sur la première quittance de loyer reçue par 

l’association pour le local, comprenant 989,76 € de « frais de procédure » dont l’association n’avait 

pas été avertie. Un courrier à l’attention du M. Roque, Directeur général de Seine-Saint-Denis habitat 

pour dénoncer ces frais et en demander le retrait.  

C. ACCUEIL D’UN VOLONTAIRE EN SERVICE CIVIQUE 

Les administrateurs ont été informés du dépôt d’un dossier de demande d’agrément en vue de 

l’accueil d’un volontaire en service civique, le 16 avril 2020.  

Ce dossier fait suite à l’approbation du Conseil d’administration du 20 janvier 2020 pour entamer ces 

démarches. L’agrément a été demandé pour une mission de 7 mois renouvelable 3 ans et intitulée 

« Contribuer à la médiation culturelle et développer les publics ». Une réponse devrait être apporté 

dans un délai de 3 mois, soit au plus tard le 16 juillet 2020. 
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D. ENCADREMENT DE L’ANIMATRICE-COORDINATRICE 

L’attention des administrateurs a été attirée sur l’accompagnement effectué par la responsable de la 

mission Tourisme de Plaine Commune, depuis la création de l’association. Cet encadrement, sans 

existence officielle, est porté à la connaissance des administrateurs afin d’être discuté et débattu.  

Les administrateurs souhaitent que ce point soit en tête de l’ordre du jour du prochain conseil 

d’administration. 

 POINT 6 DE L’ORDRE DU JOUR : INFORMATIONS DIVERSES 

A. REALISATION D’UN KAKEMONO DE TYPE ROLL-UP POUR L’ASSOCIATION 

Deux propositions ont été faites par Mme Johanna Hamon à partir des retours faits par la 

commission « promotion-valorisation » sur une première version. 

Il a été proposé aux administrateurs un sondage en ligne concernant ces supports. 

B. DEMANDE DE LA VILLE DU PRE SAINT-GERVAIS 

Les administrateurs ont donné une suite favorable à la demande du Pré Saint-Gervais, pour 

l’organisation d’une présentation de l’ouvrage sur les cités-jardins à l’occasion de l’ouverture de 

l’exposition Les cités-jardins d’Ile-de-France, une certaine idée du bonheur, en version itinérante au 

Pré Saint-Gervais, le samedi 19 septembre 2020 (Journées européennes du patrimoine). Le Vice-

Président et un auteur représenteront l’association. 

C. ENTRETIEN SITE « LE PARATONNERRE » 

Les administrateurs ont été informés du report de l’entretien prévu avec le groupe de réflexion « Le 

Paratonnerre » pour leur site éponyme, en raison du confinement. L’entretien sera reporté fin août-

début septembre, avant l’édition automnale du Printemps des cités-jardins. 


